

## **BAB III**

### **METODOLOGI PENELITIAN**

#### **3.1 Pendekatan Penelitian**

Pendekatan penelitian ini menggunakan metode kualitatif yang dimana menurut (Machmud, 2016) (Machmud, M. (2016). *Tuntunan Penulisan Tugas Akhir Berdasarkan Prinsip Dasar Penelitian Ilmiah (Research Report)*. Metode penelitian kualitatif adalah penelitian yang bertujuan untuk menganalisis dan mendeskripsikan peristiwa, kegiatan sosial, sikap, atau pemikiran individu maupun kelompok dengan melibatkan narasi maupun kata-kata. Penelitian kualitatif baik untuk membangun pengetahuan melalui pemahaman yang terdapat dalam kondisi alamiah. (Patton, 2014). (Patton, M. Q. (2014). *Qualitative Research & Evaluation Methods: Integrating Theory and Practice*. SAGE Publications.) Dengan demikian dalam penelitian yang berjudul Strategi Tribun Kaltim Dalam Konvergensi Dengan Perubahan Media menggunakan penelitian kualitatif untuk mempelajari, menjelaskan dan menerangkan keadaan mengenai penerapan strategi konvergensi media di Tribun Kaltim lalu diinterpretasikan untuk mendapatkan hasil penelitian.

#### **3.2 Tipe Dan Dasar Penelitian**

Dalam penelitian yang akan meneliti tentang strategi konvergensi media yang dilakukan di Tribun Kaltim sebagai bentuk pemenuhan atas anggapan dasar bahwa media Tribun Kaltim melakukan kompetisi ini dengan menggunakan tipe penelitian deskriptif. Tipe deskriptif yaitu bagaimana peneliti untuk

menggambarkan fenomena yang terjadi pada saat sekarang atau di masa lampau untuk mendapatkan data sesungguhnya lalu kemudian menggambarannya seperti apa adanya (Machmud, 2016).

Untuk dasar penelitian, peneliti memakai penelitian yang bersifat Studi kasus adalah jenis desain penelitian intensif. Sifat penelitian studi kasus yaitu menyelidiki peristiwa, kondisi maupun keadaan sosial tertentu lalu menyumbang wawasan untuk dapat menjelaskan fenomena atau peristiwa tertentu tersebut (Hamzah, A 2021). Dalam penelitian studi kasus di Tribun Kaltim ini diharapkan akan mendapat gambaran satu unit subjek secara jelas meskipun menggunakan informan yang terbatas.

### **3.3 Waktu dan Tempat Penelitian**

Penentuan lokasi penelitian terletak pada kantor Tribun Kaltim yang berlokasi Jalan Indrakila Strat III Dalam, Kota Balikpapan, Kalimantan Timur. Waktu yang diperlukan untuk melakukan penelitian adalah Maret 2023.

### **3.4 Sumber Data**

Sumber data yang digunakan untuk menunjang penelitian yaitu ada 2, yaitu:

#### **1. Data Primer**

Data primer ini diperoleh dari peneliti dengan melakukan sesi wawancara dan dokumentasi data-data penting milik Tribun Kaltim yang akan mendukung penelitian.

## 2. Data Sekunder

Data sekunder bertujuan yakni melengkapi data yang ada pada data primer. Data sekunder tersebut diperoleh dari studi pustaka, literatur, artikel di internet dan data lain yang membahas mengenai strategi konvergensi media yang akan mendukung penelitian ini.

### 3.5 Subjek Penelitian

Seseorang yang dipilih sebagai subjek penelitian akan menjadi sumber data untuk pengumpulan data. Sumber informasi tersebut biasa disebut sebagai informan dalam penelitian kualitatif. Informan dalam penelitian kualitatif dianggap dapat mengetahui masalah yang akan dikaji dan berkenan berbagi informasi kepada peneliti (Bungin, 2007:107). Terdapat tiga kategori informan pada penelitian kualitatif.

Informan kunci yaitu seseorang yang dapat mengerti keseluruhan permasalahan yang peneliti jadikan dasar penelitian. Dalam pemilihan informan kunci disarankan yaitu informan yang mampu dan bersedia untuk membagikan konsep dan pengetahuannya serta acap kali menjadi narasumber suatu penelitian (Martha & Kresno, 2016). Dalam penelitian ini, peneliti memilih Pemimpin Redaksi Tribun Kaltim sebagai informan kunci.

Informan utama dapat disebut mirip dengan pemeran utama di sebuah cerita. Akan hal itu informan utama biasanya dapat mengetahui teknis dan detail mengenai permasalahan yang sedang dikaji. Dalam penelitian ini, peneliti mewawancarai news manager dan asisten digital manager sebagai informan utama yang dapat memahami dan mengelola teknis konvergensi media yang dimiliki Tribun Kaltim.

Informan pendukung yaitu adalah individu yang dapat memberi tambahan informasi yang dapat melengkapi analisis dalam penelitian kualitatif. Peneliti menambahkan satu informan pendukung agar memperkaya data dan dapat menjadi pelengkap hasil analisis penelitian. Pemilihan informan ini menggunakan teknik snowball sampling yaitu penentuan informan nomor dua berdasarkan arahan dari informan nomor satu, informan nomor tiga didasarkan arahan informan nomor dua, dan seterusnya sampai informan terakhir. Adapun informan pada penelitian ini adalah:

Tabel III - 1 Subjek Penelitian

No	Nama Informan	Jabatan	Kategori Informan
1	Ade Mayasanto	Pemimpin Umum	Informan Kunci
2	Adhinata Kusuma	Koordinator Liputan	Informan Utama
3	Syaiful Syafar	Asisten Manager Online	Informan Utama
4	Fachmi Rachman	Team Teknis Online	Informan Pendukung

Diharapkan wawancara tersebut akan memperoleh data yang lengkap dan absah serta dapat mencocokkan ke dalam analisis dengan teori yang peneliti gunakan terkait dengan strategi konvergensi media di Tribun Kaltim.

### **3.6 Teknik Pengumpulan Data**

Dalam teknik pengumpulan data penelitian kualitatif ini, metode pengumpulan data yang digunakan adalah observasi, dokumentasi, dan wawancara. Peneliti dapat memodifikasi teknik pengumpulan data agar sesuai dengan konteks penelitian mereka. Langkah penelitian yang utama adalah

pengumpulan data karena tanpa pemahaman tentang metode pengumpulan data, mustahil untuk mendapatkan data yang sesuai dengan standar data yang telah ditetapkan. (Rukajat, 2018).

### 1. Wawancara

Sesi tanya-jawab lisan antara dua orang atau lebih disebut sebagai wawancara. Metode wawancara juga dimungkinkan dengan partisipan secara *face to face* agar memperoleh data secara akurat yang bisa di peroleh saat terjun lapangan langsung.

### 2. Observasi

Observasi yaitu pengamatan yang merupakan aktivitas yang dilakukan dengan sistematis terhadap gejala-gejala baik bersifat fisik maupun mental. Tujuannya adalah dapat menggali data dari sumber yang bisa berupa tempat, peristiwa, atau lokasi. Pengumpulan data yang dilakukan dengan suatu pengamatan beserta pencatatan terhadap kondisi atau perilaku objek. Observasi yang dilakukan dimana peneliti dapat melihat atau mengamati kegiatan suatu kondisi objek secara langsung.

### 3. Dokumentasi

Teknik dokumentasi dalam penelitian ini bertujuan untuk mendapatkan data yang telah tersedia dalam bentuk buku maupun arsip yang dapat mendukung penelitian, sekaligus untuk menjadi bahan perbandingan dengan hasil wawancara. Metode dokumentasi dapat melihat bahan rekaman dalam berbagai bentuk yang berkaitan dengan konvergensi media Tribun Kaltim, serta dokumen seperti struktur organisasi, sejarah, visi dan misi yang sudah ada dalam buku atau arsip.

### 3.7 Teknik Analisis Data

Analisis data yang digunakan pada penelitian ini melakukan teknik analisa kualitatif deskriptif, hal ini digunakan guna dapat menggambarkan objek penelitian yang ada pada rumusan masalah. Analisa data kualitatif digunakan untuk mendapatkan laporan deskriptif terkait objek penelitian yaitu konvergensi media Tribun Kaltim. Menurut (Miles dkk., 2018) bahwa aktifitas dalam analisis data kualitatif dilakukan dengan 3 aliran yakni data condensation, data display, dan conclusion drawing or verification.

#### 1. Pemadatan Data

Metode pemilihan, pemusatan perhatian, penyederhanaan, pengabstrakan, dan pengubahan informasi dari catatan lapangan, transkrip wawancara, dokumen, dan data empiris lainnya dikenal sebagai pemadatan data. Pemadatan data adalah konsep yang berbeda dari analisis, namun juga merupakan komponen dari analisis. Unit data mana yang akan diberi kode dan mana yang akan diekstrak, label kategori mana yang paling baik untuk meringkas, dan mana yang dapat membantu menciptakan cerita yang ingin disampaikan adalah keputusan yang harus diambil oleh peneliti. Pemadatan data adalah jenis analisis yang memusatkan, mengasah, menghilangkan, menyortir, dan mengatur data sehingga kesimpulan dapat dibuat dan divalidasi.

#### 2. Tampilan Data

Tampilan data (*data display*), Secara umum, data kualitatif adalah penyajian informasi yang terorganisir dengan baik dan ringkas yang dapat mendorong pemikiran dan tindakan kritis. Teks atau catatan lapangan

secara luas digunakan sebagai format tampilan untuk data kualitatif. Pengembangan dan penerapan tampilan dan kondensasi data saling bergantung pada aktivitas analisis memilih data mana, dalam bentuk apa, yang harus ditempatkan di dalam sel dan mendesain presentasi untuk data kualitatif. Hal ini mendorong pola pikir yang lebih inovatif, sadar diri, dan berulang dalam pengembangan dan penerapannya, serta lebih sistematis, dapat diandalkan, dan kuat.

### 3. Penarikan Kesimpulan dan Verifikasi

Penarikan kesimpulan dan verifikasi (*Drawing or Verification Conclusion*) adalah aktivitas analisis kualitatif menilai makna data sejak awal dengan mengenali pola, pernyataan, proposisi, penjelasan, dan alur sebab akibat. Kesimpulan mungkin tidak muncul hingga pengumpulan data selesai, tergantung dengan ukuran catatan lapangan. Ketika analisis bergerak maju, kesimpulan juga divalidasi. Verifikasi bisa jadi substansial dan rumit, dengan penalaran dan evaluasi yang ekstensif, atau bisa juga sesingkat gagasan yang dimiliki analisis saat menulis, dengan melihat kembali ke catatan lapangan. Dengan melakukan upaya-upaya substansial dilakukan untuk mereproduksi hasil dalam kumpulan data yang berbeda. Kebenaran, kekokohan, dan konfirmabilitas makna yang akan muncul dari data harus dievaluasi; hal ini dikenal sebagai validitas. Jika tidak, analisis akan mendapatkan laporan yang menarik tentang apa yang terjadi tetapi tidak memiliki pengetahuan tentang kebenaran atau kegunaannya.

### **3.8 Uji Keabsahan Data**

Tahapan berikutnya yaitu menguji validitas atau keabsahan data. Penelitian dapat diuji keabsahannya menggunakan teknik triangulasi data. Teknik ini yaitu memeriksa data dengan memanfaatkan suatu hal diluar data untuk dicek kembali dan dijadikan pembanding data tersebut. Pada hal ini peneliti menggunakan triangulasi data sumber untuk dijadikan teknik dalam menguji keabsahan data. Triangulasi sumber yang diuji adalah kebenaran data dengan menyesuaikan informasi yang sudah diperoleh dari informan sebagai penguat dan keabsahan data yang digunakan.

### **3.9 Instrumen Penelitian**

Langkah yang berikutnya adalah menentukan instrumen penelitian yang disini berfungsi sebagai tools dalam membantu mengumpulkan data yang diperlukan. Dalam penelitian yang menggunakan metode pengumpulan data wawancara, instrumennya adalah kisi-kisi atau pedoman wawancara.